

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, **Bastión, 39**

**Mahón, Viernes, 23 de Julio de 1909**

**Año XXXVIII. Núm. 10.858**

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## Los sucesos de Melilla

Melilla 21, á las 17.—Se conocen las siguientes noticias del combate librado durante la noche, del que faltaban aun muchos detalles.

Al amanecer el enemigo suspendió las hostilidades, reanudándolas después de buen rato para coger desprevenidas á nuestras tropas. En el campamento de Beni-Enzar tuvimos nueve muertos y 20 heridos.

A las cinco de la mañana terminó el combate.

Las fuerzas que guarnecen la posada de Cabo Moreno no contestaron á los disparos de los moros porque no los veían.

El ataque principal lo dirigieron los rifeños contra los campamentos de Sidi-Muza y Beni-Enzar.

Acabo de visitar estos campamentos donde se me han comunicado algunos pormenores sobre el combate.

Los moros atacaban en guerrillas, escondiéndose en los accidentes del terreno. Usaban muchas balas explosivas e hicieron un fuego horrible. Se calcula que eran unos 2.000.

Repitieron el ataque cinco veces.

Nuestros soldados se han batido con gran serenidad buscando el bulto al enemigo al cual casi nunca veían.

El combate impidió al general Marina venir á la plaza.

Además de la muerte del capitán de artillería Sr. Rogers, hay que lamentar la baja de un teniente y cinco soldados que resultaron heridos. El teniente tiene un balazo en un pié. Fué conducido al hospital en un coche.

El espíritu de las tropas es excelente.

ENVIADO MORO.—CONFERENCIA

Melilla 21, á las 17'16.—Se ha presentado en el campamento de las avanzadas un moro pretendiendo ver al general Marina. Se supone que traía una misión importante.

Los generales Marina y Real y el comandante del crucero «Numancia» conferenciarán. Supongo que acordarán modificar la situación actual de las fuerzas.

VARIAS NOTICIAS.—LOS MUERTOS

Melilla 21, á las 17'30.—Cincuenta soldados enfermos que había en el hospital fueron embarcados hoy para las Chafarinas.

Se ha recibido noticia de que otro teniente estaba gravemente herido en una rodilla. También se ha anunciado el envío á esta plaza de un sargento de artillería herido.

Un soldado herido en el combate de anoche acaba de morir.

Se dice que el general Marina viene á la plaza.

Sobre el Estado Mayor pesa un trabajo abrumador.

Es imposible telegrafiar los nombres y número exacto de los muertos y heridos.

Cuanto se diga del heroísmo con que se batieron nuestras tropas sería poco.

En la posición de Sidi-Muza los soldados pelearon durante diez horas. Tuviron doce muertos y muchos heridos.

Se dice que las ametralladoras dispararon 170.000 tiros.

Todavía son confusas las noticias del combate de anoche.

A las once de la mañana han sido trasladados al depósito del cementerio, los cadáveres del capitán Rogers y de ocho soldados.

El juez de instrucción hace el trabajo de identificación.

De los ocho soldados muertos que han llegado á la plaza, seis son del batallón de Alba de Tormes, uno del Mérida y otro del regimiento de Melilla.

Todos los muertos llevaban medallas y escapularios.

Al morir el capitán de artillería Rogers, otro se hizo cargo enseguida de la batería, alentando con ardor grandísimo á los soldados que defendían la posición con extraordinario valor.

La jornada de ayer fué tremenda y horrible. Los moros atacaban sin cesar nuestras posiciones, y eran rechazados constantemente. La conducta de las tropas ha sido altamente heroica.

Otra vez los moros lograron aproximarse á la alambrada del campamento, pero tenían que retroceder ante el fuego de nuestros soldados, sufriendo grandes bajas.

El teniente coronel Martínez Pedreira, que estaba ayer en el campamento de Sidi-Muza, fué uno de los héroes de la jornada. Es el primer hecho de arma en que ha tomado parte.

Defendió briosa mente la posición.

Los moros, que avanzaban en línea formando abanico eran rechazados por el fuego de cañón y de fusilería, y se replegaban luego para repetir el ataque.

En la plaza reina tranquilidad. Cinco moros que llegaron esta mañana tuvieron que pedir auxilio á la guardia civil ante el temor de ser agredidos por el vecindario.

Se tomó nota de su residencia para que no se les cause ningun daño.

EL BATALLÓN DE REUS.—SOLDADOS PROCESADOS

El desembarco del batallón cazadores de Reus tuvo que ser suspendido por el mal tiempo.

El juez militar de la plaza pasó á bordo del buque y tomó declaración á un cabo y nueve soldados acusados de haber proferido gritos subversivos al embarcar en Barcelona.

Luego acordó el procesamiento de los diez acusados los cuales fueron desembarcados entre bayonetas.

Esta noticia ha producido penosa impresión en la población de Melilla.

ATAQUE Á LA BAYONETA

Melilla 21, á las 17'35.—Los moros después de rechazados distintas veces por nuestras tropas, se parapetaron en sus posiciones continuando el ataque.

Entonces ordenóse á las tropas avan-

zar y tomar á la bayoneta una pendiente desde la cual los moros atacaban.

\*\*\*

Melilla 21.—11'20 noche.—Conócense detalles interesantes del combate de ayer.

En la posición principal rompieron el fuego las baterías, logrando contener á los rifeños.

Del campamento enviáronse á los puntos avanzados excelentes tiradores, cuyos disparos dejaron muertos en las laderas de los montes bastantes moros.

El fuego duró toda la noche, renovándose las fuerzas que había en las trincheras.

Hubo un muerto y cuatro heridos.

Es digna de elogio la disciplina observada en el fuego por las tropas del campamento.

Durante una hora y media los soldados, cumpliendo las órdenes dadas, aguantaron el fuego sin contestar, á fin de que avanzaran los moros confiados. No se oían otras voces que las de mando de los oficiales.

La posición más avanzada batió también á los moros, obligándoles á dar un larguísimo rodeo para atacar las posiciones del Sidi-Muza.

Entre otras bajas, han tenido los rifeños la de Amat-Talsa, jefe del harka y compañero del morabito Messian.

En la segunda caseta el combate fué también empeñado. Los moros hostilizaron la posición por tres flancos á la vez.

La defensa fué heroica, durando el combate desde las seis y media de la tarde hasta las 1'15 de la madrugada.

En la posición principal el ataque fué igualmente rudísimo, continuando al amanecer, hora en que los moros suspendieron el ataque de las otras posiciones.

El enemigo siguió hostilizando desde el barranco, causando catorce muertos y dieciseis heridos á nuestras tropas.

Por este motivo se dió aviso por medio del heliógrafo, de lo que ocurría y el general Marina dispuso que saliese una columna para proteger el flanco derecho de la posición, mientras las fuerzas que quedaban á sus órdenes, defendiendo el campamento protegían el flanco izquierdo.

A la una de la tarde salió una columna compuesta de cuatro compañías del regimiento de Africa, dos de cazadores de la brigada expedicionaria, una sección de artillería y la ambulancia sanitaria.

La columna avanzó en orden preparatorio de combate y cuando el jefe daba orden de escalar las pendientes abruptas que dominan la posición de Sidi-Muza recibió la de relevar á la plaza, como lo hizo, pues en todo el campo no quedaba un sólo enemigo.

Desde el barranco próximo á la posición, trayecto sur, llega al campamento un olor pestilencial, indicio de que hay allí muchos cadáveres de moros en des-

composición.

Durante la tarde ha reinado tranquilidad completa.

A las siete el general Marina regresó de la posición principal, donde había permanecido desde el día 9, siendo objeto al entrar en esta plaza de un afectuoso y entusiasta recibimiento.

\*\*

Melilla 22.—En el sitio llamado Peineta, cerca de Kebdana, ha embarrancado un vapor. Se ignora la nacionalidad del mismo. El capitán ha pedido auxilio para salvar el pasaje y el ganado que conduce. Han salido el cañonero «Pinzón» y un remolcador, para prestar socorro.

El accidente se debe á la niebla.

He hablado con un moro enemigo de España, asegurándome que ellos en el combate del domingo tuvieron 104 bajas, entre muertos y heridos, de estos, muchos están á medio curar y anoche volvieron á la lucha.

Aunque dominados por su fanatismo, entre los moros, existe buen número de descontentos contrarios á la guerra, que quieren la paz, puesto que pierden el comercio que realizaban con Melilla.

Hoy entraron muy pocos moros en la plaza; mañana no vendrá ninguno.

## La brigada Pintos

La primera brigada mixta que manda el general D. Guillermo Pintos lleva el material siguiente:

**Batallones de cazadores.**—Cada batallón tiene 730 fusiles, 109.500 cartuchos en los individuos, 36.000 en las compañías y 30.000 en reserva, y un carro catalán.

**Ametralladoras.**—Cada grupo de ametralladoras llevará en el primer escalón, ó de combate: cuatro ametralladoras y ocho cañones de respeto.

**Escuadrón de caballería.**—Un carro catalán y 110 equipos de caballo.

**Grupo de artillería de montaña.**—Doce piezas, tres carros catalanes, 15 limoneras.

Quinientas veintiocho granadas ordinarias, 960 Shrapnel y 48 botes de metralla.

Compañía de montaña de Administración militar.

**Compañía de ingenieros zapadores y telegrafistas.**—Tres secciones á lomo de los parques de campaña de zapadores.

Treinta y dos kilómetros de cable, tres estaciones eléctricas, dos telefónicas y dos con acústico, y 10 estaciones ópticas.

**Santidad militar.**—Sección de ambulancia de montaña; Seis bolsas de socorro, dos mochilas de batallón, una bolsa sanitaria de grupo, dos botiquines de batallón con baste, arreos y accesorios, y dos botiquines de repuesto de batallón con baste, arreos y accesorios.

# Noticias

Madrid 21.

## VOLUNTARIOS

Son varios los oficiales de las distintas armas que han solicitado ir de voluntarios á Melilla.

Aunque esta simpática actitud es elogiada por el ministro de la Guerra, no está dispuesto á atender estas solicitudes, pues si fuesen aceptados estos voluntarios, tendrían que sustituir á los dignos oficiales de los cuerpos que van á Melilla, y como es lógico, estos no estarían dispuestos á ceder el sitio de honor á que se les destina.

## ECOS MILITARES

Es opinión generalizada en los círculos militares que debe funcionar cuanto antes el tren de iluminación que acompaña á las brigadas expedicionarias, porque el enemigo ataca en emboscadas y de noche como repetidamente lo ha verificado.

Se habla también entre los militares de la conveniencia, para el éxito de las operaciones, del envío de fuerzas de artillería y caballería, no empleando principalmente la infantería contra los rifeños.

## REGIMIENTOS REFORZADOS

Ya están dictadas los órdenes para reforzar los regimientos de Alcántara y Vergara, de guarnición en Cataluña, poniéndolos á 1.500 plazas cada uno.

—También se refuerza la división del general Orozco.

La primera brigada de dicha división, formada por los regimientos del Rey y León, se pone en pie de guerra, ó sea á 2.000 plazas por regimiento.

La segunda brigada, constituida por los regimientos de Saboya y Wad-Ras, limitará sus contingentes á 1.500 hombres por regimiento.

Cada una de ambas brigadas contará con elementos iguales á las brigadas de cazadores que han marchado á Melilla, sin más diferencia que mientras en estas últimas las tres baterías que llevan afectas son de montaña, en la división Orozco proporcionará la artillería, el sexto montado, de guarnición en Leganés, que cuenta con material modernísimo.

La impresión reinante en los círculos militares es que la brigada que se ha puesto en pie de guerra y que forma parte de la división reforzada, no tardará en seguir á los cazadores, camino de Melilla.

Con estas fuerzas se elevará á 18 000 hombres el contingente puesto á disposición del general Marina.

Se ha comunicado al general Lopez Haro que su hijo, el señor Lopez Ochoa, que marcha de teniente á Sevilla, ha sido ascendido á capitán por méritos de guerra.

Bilbao.—Asegúrase que el regimiento de Garellano, de guarnición en esta plaza, ha recibido la orden de que esté dispuesto á partir para Melilla al primer aviso.

un largo discurso, había rebatido los principales cargos dirigidos al Gobierno, terminado su peroración con un elogio de la marina francesa, cuyo estado no justifica, ni mucho menos los pesimismo.

«Por ese camino—dijo—, y con tanto hablar por hablar, acabaríamos por hacer creer al extranjero que Francia no tiene Marina.»

Tras de un pequeño incidente entre el diputado conservador M. Delhay y el ex-ministro de Marina M. Thomson, se levanta á hablar el presidente del Consejo M. Clemenceau, y declara que el Gobierno entero se hace solidario de los actos del ministro de Marina.

Luego, encarándose con M. Delcassé exclama:

«¡Después de haber llevado á Francia á la Conferencia de Algeciras, no hay derecho á hablar de incuria!»

Monsieur Delcassé contesta enérgicamente:

«Acaso yo no haya podido hacer á mi Nación todo el bien que deseaba; pero en cambio; pero en cambio lo que es seguro es que vos no cumplisteis con vuestro deber cuando erais presidente de la Comisión de Marina, y yo ministro.»

Monsieur Clemenceau califica el acta de Algeciras de la mayor humillación que ha experimentado Francia. Esto produce enérgicas protestas en la Cámara.

El presidente del Consejo añade:

«He dicho eso, porque el ministro de la Guerra y el de Marina declararon en aquella época que no estaban preparados.»

Monsieur Dumont, del grupo disidente, exclama:

«Francia fué á Algeciras sin humillación; no hizo más que seguir sus tradiciones de humanidad y de amor á la paz.»

Clemenceau recordó seguidamente que en la época de la Conferencia de Algeciras hizo una campaña contra la política exterior de Delcassé, cuya campaña mereció la aprobación de todos los patriotas.

Leyó el presidente una proposición que entrañaba un voto de confianza para el Gabinete, y puesta á votación fué aprobada por 212 votos contra 176.

Habiendo sido denegada la prioridad á esta proposición, los ministros, con su presidente Clemenceau á la cabeza, abandonaron el salón de sesiones, en medio de los aplausos de los diputados de oposición.

Acto seguido se levantó la sesión, señalándose la próxima para el jueves.

No bien tuvieron conocimiento los ministros del resultado de la anterior votación, abandonaron el Palacio de Borbón.

Monsieur Clemenceau se dirigió al Eliseo, para entregar al Presidente de la República la dimisión del Gabinete.

Aunque aceptada en el acto por M. Fallières, éste rogó á M. Clemenceau que, tanto él como sus demás compañeros de Gabinete, continuaran despachando los asuntos urgentes hasta que la crisis se resolviera.

Monsieur Clemenceau volverá mañana al Eliseo para conferenciar de nuevo con M. Fallières.

Después conferenciará de nuevo con los presidentes de las Cámaras.

## IMPRESIÓN EN LA CÁMARA

Paris 20.—En los pasillos de la Cámara la impresión es que la caída del

Ministerio se debe á los ataques que M. Clemenceau dirigió á M. Delcassé con motivo de la Conferencia de Algeciras.

Los diputados declaran que el acto de M. Clemenceau ha sido un verdadero suicidio. Hacia imposible la existencia de su mayoría.

## Asuntos del día

—(=)—

Por las informaciones recibidas de Melilla, puede ya formarse idea de los últimos combates librados en el campo de aquella plaza.

No nos equivocamos al concederles gran importancia. Los moros, en gran número, intentaron sorprender á nuestras tropas, y lo hicieron con tal habilidad y denuedo, que á no ser por la bravura de nuestros soldados, inteligentemente guiados por jefes y oficiales, bajo la suprema dirección del general Marina, es muy posible que la confusión hubiera entrado en nuestro ejército. Hay que tener en cuenta que el principal ataque lo hicieron los moros durante la noche, cosa que, por inusitada en ellos, había de causar sorpresa.

Hay que lamentar dolorosísimas bajas de nuestra parte, pero éstas no son tantas como la fantasía ha creído ver. El gobierno ha tenido necesidad de llamar la atención sobre este punto, comunicando á sus delegados en provincias que las bajas ocurridas no son mas que las que constan en los despachos oficiales, á fin de que aquellos elementos que procuran sacar partido de todo para su campaña en contra de la guerra, no esparzan pesimismo que habían de ser funestos en las actuales circunstancias.

Los despachos de ayer acusaban tranquilidad, pero el gobierno, ante los graves sucesos desarrollados, ha ordenado la inmediata salida de la brigada de Pintos, que habrá llegado hoy, y no sería extraño que á ésta siguiese la dispuesta en Andalucía.

Se ha visto claramente que el enemigo no es tan débil como se creyó en los primeros instantes, y además llegan noticias de que algunas bábilas, sin duda obligadas por los rebeldes, se disponen á engrosar sus fuerzas.

Dice un periódico que en Madrid había circulado la noticia de que sería nombrado general en jefe del ejército de Melilla, D. Valeriano Weyler. Como fundamento de esta designación se añadía que siendo solo general de división el general Marina, y reuniéndose actualmente dos brigadas en aquella plaza, precisaba el envío de un general de dicha categoría. Alegábanse, además, otras razones de orden orgánico, que no se consideran de gran fuerza por los técnicos en esta materia.

La categoría de dimisionario del general Marina, en primer término, le permite ejercer mando sobre los jefes de brigada, y aún en el caso de enviarse una tercera, siempre resultará, orgánicamente, que las fuerzas expedicionarias serán una división.

Esto, sin tener en cuenta que solo placemes merece hasta ahora la gestión del general Marina, que, identificado en un todo con el gobierno, está desarrollando á satisfacción de éste su política, y que el envío en las actuales circunstancias de otro general implicaría una censura y un relevo.

Estimamos, pues, que por ahora no tiene fundamento la noticia, y solo tendría visos de certeza, llegado el momento, por las circunstancias de operaciones combinadas en Ceuta, Melilla y otros puntos.

## Los reservistas empleados de Hacienda

En la «Gaceta» publica la siguiente Real orden de Hacienda:

«Ilustrísimo señor: Ordenando por Real decreto del 10 del mes actual que se incorporen á filas los soldados de la reserva activa que se consideren precisos es forzoso que los funcionarios de este ministerio á quienes alcance tal disposición cesen desde luego en los cargos que se hallan ejerciendo.

Razones de estricta justicia y equidad aconsejan no privar en definitiva de sus destinos á los que tengan que renunciarlos para acudir al cumplimiento de tan inexcusables deberes, y por tanto, se está en el caso, como se ha hecho en circunstancias análogas, de reservar á los referidos empleados las plazas respectivas, para que de nuevo puedan desempeñarlas, terminando su honroso cometido en el Ejército activo, sin perjuicio de proveerlas, interinamente á medida que las necesidades de los servicios lo requieran, á fin de evitar el quebranto que á la marcha de los mismos irrogaría la existencia de varias vacantes por término indefinido.

En su consecuencia, S. M. el Rey (q. D. g.) ha dispuesto lo siguiente:

1.º Se reserva á los empleados dependientes de este ministerio que por virtud del Real decreto expedido por el de la Guerra en 10 del actual hayan tenido que incorporarse á las filas del Ejército activo, los destinos que desempeñen al tiempo de su llamamiento, para que puedan volver á servirlos tan pronto como terminen sus obligaciones militares; y

2.º Las vacantes accidentales que resulten por la ausencia de los empleados á que se refiere lo dispuesto anteriormente, se proveerán con carácter interino en individuos que reúnan las aptitudes necesarias.»

## El Rey en Madrid

Madrid 21.—En Palacio se montó á primera hora de la tarde la guardia interior con veinte alabarderos, y se reforzó la reducida guardia exterior, con motivo de la venida de S. M. el Rey.

Desde La Granja ordenó por teléfono el Monarca que se retirara el refuerzo de la guardia exterior, y en el acto así se verificó.

S. M. el Rey salió de La Granja á las cuatro de la tarde, y á las seis en punto entraba su automóvil por la Puerta del Príncipe.

Le acompañaban el conde del Serrallo y el coronel de Wad-Ras, Sr. Aranda, invitado por S. M. á venir para despedirse de su hermano, que manda la media brigada de Cazadores que de madrugada saldrá para Melilla.

Al pié de la escalera del príncipe esperaban al Rey, el obispo de Sión, el marqués de la Torrecilla, el Intendente de Palacio Sr. marqués de Borjas, el director de Caballerizas y los ayudantes de S. M.

El Monarca se enteró de lo ocurrido en Melilla por telegramas del ministro

## Dimisión del Gobierno francés

Paris 20.—El debate sobre el informe de la Comisión investigadora de la Marina ha ocasionado hoy la dimisión del Gabinete Clemenceau.

La sesión se desarrollaba tranquila. En las tribunas no había tanto público como durante los días anteriores.

El ministro de Marina M. Picard, en

de la Guerra, que recibió al volver de las regatas, y después de la comida, y á eso de las 9 y media de la noche, dijo á sus ayudantes:

Prepárense ustedes, que nos vamos á Madrid en el sud-expreso á despedir la brigada de cazadores que va á Melilla.

Lo decidió el Rey por sí propio, sin mediar iniciativa alguna del Gobierno, y nadie se enteró de su designio hasta que marchó á la estación del ferrocarril.

S. M. ha llegado con el propósito de vestir el uniforme y marchar enseguida á los cuarteles á despedir á los batallones de Barbastro y Figueras, que saldrán para Melilla á las 2 de la madrugada.

## Palabras de un diplomático

Mientras llegaba el Presidente del Consejo de Ministros, hablaba un diplomático de carrera, en la estación del Norte, de la situación en Madrid de la Embajada de Marruecos, y decía:

«Reconociendo que no es por todo extremo satisfactoria, ni mucho menos, no hay razón para que abandone su misión diplomática en nombre de Muley-Hafid, con quien mantenemos amistosas relaciones.

Si sus armas trataran de reducir á obediencia á las cábilas del Riff, nuestra misión sería ayudarle; pero no siendo así, la acción de España se dirige á que nuestros inquietos y agresivos vecinos de Melilla se contengan dentro de los respetos debidos á nuestra nacionalidad y á corregir con mano fuerte sus desmanes.

Los sucesos de Melilla han venido á demostrar que la Embajada de Marruecos no tiene razón alguna en sus pretensiones.»

## Cartera de Mahón

El vapor correo «Monte-Toro» ha llegado á las 7 de esta mañana, procedente de Barcelona debiendo salir esta tarde á la misma hora para Palma.

La empresa que gestionaba el fletamiento del vapor «Villa de Sóller», para organizar dos viajes á Argel, ha logrado venir á un acuerdo.

Por consiguiente, el referido veloz vapor, ha quedado fletado, y verificará dos viajes extraordinarios que tendrán lugar los días 8 y 18 del próximo agosto, regresando de los mismos los días 10 y 20 de dicho mes.

Por orden del Sr. Teniente de Alcalde, encargado del Mercado, ha sido retirada por el Sr. Veterinario municipal, una partida de pescado que presentaba síntomas de descomposición y ser nocivo á la salud.

La Alcaldía por medio de anuncio que en otro lugar de este número publicamos, avisa á los conductores de carga y pasajeros desde Mahón á Villa-Carlos, que durante los días de mañana, domingo y lunes, las salidas de Mahón para Villa-Carlos se efectuarán por la calle del Castillo y al regreso de Villa-Carlos lo harán por las calles de San Manuel, Sta. Eulalia ó de la Infanta.

Por la Delegación del Gobierno se han impuesto en el día de hoy una multa de 10 pesetas y dos de á 5 pesetas por escándalo en casas de lenocinio.

Se ha impuesto hoy por el Sr. Delegado del Gobierno otra multa de cinco pesetas, á un individuo que no guardaba, en la función de anoche del Teatro Principal, la debida compostura.

Esta mañana el Excmo. Sr. Conde de Montenegro ha visitado la parroquia de Santa María, donde ha oído el monumental órgano de dicha iglesia, habiendo pasado á examinar después el valioso museo de antigüedades y monetario que posee nuestro amigo D. Antonio Pons Guerau.

También ha visitado el Sr. Conde la Biblioteca pública.

En el «Teatro de Verano» se anuncia para esta noche el estreno de la película de gran novedad titulada «El terrible brasileño.»

La célebre y extraordinaria sonámbula «La Mariscal» dará una exhibición de sus experimentos, dividida en dos partes; en la primera solamente contestará á preguntas del expectador y en la segunda ejecutará experimentos de la transmisión del pensamiento y doble vista.

En el pintoresco y saludable pueblo de Villa-Carlos, se ha constituido una nueva sociedad recreativa que ostenta el nombre de «El Liceo.»

Tiene su domicilio en el primer trozo de entrada de la calle de la Iglesia número 37, ó sea en el mismo edificio que ocupa el «Café Moderno.»

«El Liceo» está siendo el punto de reunión de la sociedad elegante de la mencionada población, y para las próximas fiestas de San Jaime y Sta. Ana, lo será sin duda alguna de la distinguida colonia mahonesa.

El conserje de la nueva sociedad don Juan Mari, dada su actividad y esmerada pulcritud, dejará complacidas á cuantas personas visiten en las próximas fiestas de dicho pueblo, el flamante «Liceo.»

Por ser mañana los días de S. M. la Reina madre, D.<sup>a</sup> Cristina, ondeará el pabellón de la patria en los edificios públicos, y consulados y vestirán de gala las fuerzas de esta guarnición, haciendo las salvas de ordenanza la Fortaleza de Isabel II.

Iguales manifestaciones de respeto se repetirán el domingo en honor del patrón de España, S. Jaime.

Hoy han llegado de Barcelona don Eduardo Vila, hijo de nuestro amigo el Alcalde de Villa-Carlos, que acaba de ser examinado de primer maquinista, y D. Miguel Rodrigo, Oficial de Telegrafos.

Esta tarde embarcará para Palma, en uso de licencia, D. Juan Ripoll, Secretario de este Juzgado municipal.

Según las listas oficiales llegadas en el correo de hoy correspondientes al sorteo del 20 de la lotería nacional ha obtenido premio de 500 ptas. el billete n.º 4.729 expendido en la administración de Loterías n.º 2 de esta Ciudad (Estanco Arravaleta).

Con el número de hoy acompañamos un prospecto del conocido farmacéutico de Barcelona Dr. Callol, referente al Elixir de su invención, cuya lectura recomendamos eficazmente á nuestros lectores por ser de interés á todas aquellas personas que padecen de neurastenia, anemia, falta de apetito y debilidad general. Venta principales farmacias.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor-correo «Monte-Toro»:

D. Jorge Llorente; Gloria Fuxá; un teniente de infantería, esposa y dos hijos; José Terrés; Juana Coll; Isidra Re-

nom; Rosario Moreno; Deogracias Clavaguera; Francisco Bosch é hijo; José Marqués; Dolores Allés; Manuela Capdevila y sobrina; Antonio Mora; Eduardo Cortés y esposa; Francisca Quevedo é hijo; Jaime Aguiló; Consuelo Barona; Miguel Rodrigo; José Victory; Manuel Miguel; Domingo Guzmán; Rafael Mora; Rosa Batista, hermana é hijo; Antonio Tudurí; Eduardo Vila; Angela Cardona; Dominica Barona; tres individuos de tropa; Salvador Saborit, y José Domenech.—Total, 41.

## Noticias militares

Ha sido destinado á esta comandancia de ingenieros el capitán D. Ramón Taix Atorrasagasti, ascendido.

—Han sido destinados al regimiento de Mahón los segundos tenientes promovidos á dicho empleo D. José Torres Fonteta y D. Eladio Reyes Grao.

## Nuestros telegramas

La campaña del Africa

Palma 23.—17'15.

Melilla 22.—Es imposible conocer el número exacto de nuestras bajas. A las cuatro de la tarde de ayer se interrumpió el tiroteo, según confidencias, para reanudar de noche, para cansarnos.

Se han enviado tropas de refuerzo. En la plaza hay tranquilidad.

La censura impide comunicar el número de muertos y heridos.

En el combate de Sidi Muza hubo un muerto y dieciseis heridos.

En las estribaciones de las lomas de Nador observóse que la muchedumbre rifeña nos disperaba entonando plegarias. Les exhortaba á la resistencia un santón. Entre el griterío se oía el nombre de Alá. Parecían insensibles á nuestro fuego.

Las bajas en el harka han sido terribles. Al retirarse el enemigo se oían los alaridos de dolor que lanzan los moros cuando recogen cadáveres de seres queridos.

Al oscurecer regresó á la plaza el general Marina, siendo recibido con aplausos y vítores. El general Imaz quedó al mando de las posiciones avanzadas

Disposición.—El calor.—Temblor

Palma 23.—18'11.

El «Diario Oficial» de Lisboa publica el decreto reglamentando el reclutamiento de negros para las colonias de San Thome y Prencé. La Prensa elogia esta disposición, que reglamenta el trabajo colonial.

El Gabinete ha hecho su presentación en la Cámara de diputados.

En la región de Ribatejo se ha experimentado un intenso temblor de tierra.

Noticias de Melilla

Palma 23.—10'00.

Dicen de Melilla que un confidente ha manifestado que antes de cinco días los Jefes del harka pedirán el perdón, pues sus huestes están muy quebrantadas y mermadas.

Los moros de las kabilas de Frajana y de la Mezquita, han llegado á la plaza de Melilla á ofrecer al General Marina y á pedirle protección y exponen que el harka está muy fraccionado y deshecho.

Una columna nuestra compuesta de seis compañías y una sección de Artillería salió para proteger las posiciones de las tropas, sin que haya sido hostili-

zada por el enemigo, que mandado por Sidi-Muza se encuentra en aquellas inmediaciones; la columna nuestra maniobró con tal sigilo que no fué vista por aquellas vanguardias moras.

Encargo de Gobierno

Palma 23.—11'00.

Telegrafian de Paris, que el Presidente de la República ha encargado á Mr. Briand la formación de Gobierno. Se ignora si ha formado ya Gabinete.

Funerales de D. Carlos

Palma 23.—11'20.

Por noticias recibidas de Varese, se sabe que los funerales celebrados por el alma de D. Carlos, fueron solemnes.

Asistieron D.<sup>a</sup> Berta, D. Jaime y doña Elvira y personalidades significadas del carlismo.

Casino clausurado

Palma 23.—11'30.

El Casino republicano de Madrid, donde se celebró un mitin republicano contra la guerra, ha sido clausurado, habiéndose procesado á varios oradores que tomaron parte en aquel mitin.

Llegada de S. M.

Palma 23.—12'00.

Han llegado á San Sebastián Su Majestad el Rey, y el Infante Fernando, para asistir á las regatas celebradas en el Club náutico.

Con asistencia de SS. MM. los Reyes de España se ha verificado el reparto de los premios obtenidos en dichas regatas.

Continúa el embarque

Palma 23.—12'30.

Continúa con actividad la marcha de las tropas para Melilla, no registrándose nuevos incidentes en las incorporaciones.

Breve cañonero

Palma 23.—13'00.

El Ministro de la Gobernación, señor La Cierva, ha confirmado que anoche tuvo lugar un breve cañonero en Melilla, habiéndose tambien por la tarde cañoneado á los moros, que huyeron sin hacer frente.

Manifestación del general Echague

Palma 23.—13'00

El general Echague, á las reiteradas preguntas de los periodistas, ha contestado que jamás ha estado en el ánimo del Gobierno sustituir al general Marina, que continua mereciendo la mas aplaudida confianza de aquél.

Reunión importante

Palma 23.—13'20.

Ha tenido efecto en Barcelona una reunión de la Junta de «El Liceo», acordándose iniciar una suscripción para socorrer á las familias de los reservistas que se ven obligados á incorporarse á sus respectivas fuerzas.

Nombramientos

Palma 23.—14'00.

El Capitán de Infantería D. Joaquín Albertí ha sido destinado á Ibiza y á esa Comandancia de Artillería los primeros Tenientes Sres. Alvarez, Baudin y Montes Sidelo.

Mas sobre Melilla

Palma 23.—14'20.

Comunican de Melilla que los moros están acampados en el Valle, en las cercanías del Gurugú, á los cuales cañonean continuamente los españoles.

PALMER.

# En el Ayuntamiento

## Sesión ordinaria del 19 de Julio de 1909

Presidió el Sr. Alcalde D. Juan de Vidal y Olivar, con asistencia de los Sres. Pons Sitges, Tomás, Sintés, Pons Borrás, Orfila, Pons Vidal, Carreras, Riera, Pons Hernández, Pons Gomila, Olives, Mercadal, Beltrán, Gomila, y Clar.

### ACUERDOS

Aprobar el acta de la Sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia á D. Miguel Seguí Llambias para elevar el frontis de la casa núm. 18 de la calle de Santa Escolástica é introducir otras reformas.

Conceder licencia á D. Lorenzo Pons Seguí para modificar la puerta de entrada y la del sótano de la Casa número 42 de la calle de Cardona y Orfila.

Conceder licencia á D. José Sintés Pons para reconstruir el frontis de la casa núm. 84 del caserío de Llumasan.

Conceder licencia á D. José Pons Cardona para reconstruir la pared lindante con la calle Santa Escolástica, perteneciente á la casa núm. 12 de la calle de Montañez.

Conceder licencia á D. José Vives Coll para construir un edificio en el noveno ectómetro del segundo kilómetro de la carretera de San Luis.

Conceder licencia á D. José Camps Caules para levantar un edificio en el noveno ectómetro del segundo kilómetro de la carretera de San Luis.

Conceder licencia á D. José Truyol Pons para reconstruir el frontis del edificio y paredes de los terrenos que posee en el primer noveno ectómetro de la carretera de San Luis.

Autorizar á D. Jaime Olives Pons para traspasar á favor de D. Miguel Orfila Cardona el contrato de arriendo de la caseta núm. 1 del mercado del Carmen.

Terminar las aceras de la parte inferior de la calle del Bastión junto á la calle de San Roque.

Convertir en carretera el trozo de calle de Santa Eulalia comprendido entre las calles de San Juan y San Pablo.

Proceder á la reconstrucción del empedrado de la calle de los Frailes con adoquines azules siempre que aquellos vecinos contribuyan á la mejora con diez pesetas por cada cinco metros de frontis.

Pagar las cuentas presentadas al Ayuntamiento en la sesión ordinaria anterior por gastos de alumbrado público y otros que importan pesetas mil 71'59.

Pagar las cuentas presentadas al Ayuntamiento en la sesión ordinaria anterior que se refieren á servicios que no tienen caracter esclusivo personal y que importan en junto según relación á pesetas 2.475'57.

Pagar varias cuentas por jornales invertidos en el arreglo de las calles de esta ciudad y construcción de empedrado junto á la acera inmediata á la cuesta Larga, importante pesetas 218'52.

Invitar á los demás Ayuntamientos de Menorca á que contribuyan en un tercio de los gastos líquidos calculados en 18.938 pesetas 34 céntimos, al sostenimiento del Instituto General y Técnico de esta ciudad.

Aprobar por mayoría de votos el padrón de habitantes de este municipio rectificado en 31 Diciembre de 1908 y desestimada por lo tanto la instancia de D. Juan Orfila y Pons pidiendo la anulación de dicho documento.

Ensanche la puerta de la casa número 15 de la Plaza del Retiro propiedad de los establecimientos municipales de Beneficencia.

Celebrar las fiestas de San Clemente y Llumasan con las solemnidades de costumbre, subastando los bailes, reservando á favor del contratista de los de Llumasan el derecho á la exclusiva de colocar puestos de venta de refrescos en la plaza de dicho caserío.

Aceptar con gusto el ofrecimiento hecho al señor Alcalde por el Presidente de la Cruz Roja de esta Ciudad de facilitar una canilla con el personal sanitario correspondiente para poder acudir con rapidez á la celebración de fiestas populares en casos desgraciados.

Al darse nuevamente cuenta de una moción de diez señores Concejales que quedó sobre la mesa en la sesión anterior se dió lectura del telegrama siguiente:

guiente:

«Palma 13. Gobernador á Alcalde. Recibido su telegrama. Celebro no haya recaído acuerdo ni se haya discutido proposición presentada sobre recurso D. Juan Orfila Pons pues este Gobierno no podría dejar pasar sin correctivo una extralimitación como esa de las facultades de los Ayuntamientos á los cuales no señala la ley en ningún caso la de dar parecer al Gobernador en cuestiones legales y no podría en modo alguno admitir que un Ayuntamiento tomara acuerdo respecto á asunto sometido á resolución superior.»

Aprobar las condiciones en que debe funcionar la Colonia escolar de este año.

Encargar al Sr. Tomás de la inspección de los trabajos de las obras de la cuesta de la Alameda.

### Á INFORME

De la Comisión de Hacienda, relación de cuentas que se refieren á servicios que no tienen carácter personal por pesetas, 320'25.

De la Comisión de Policía Urbana: Instancia de D. Marcos Bagur Sintés pidiendo permiso para levantar un edificio en el camino de Biniparratx.

Instancia de varios vecinos de la calle de la Arravaleta pidiendo se proceda á la renovación del empedrado de la misma.

Observaciones del Sr. Pons Borrás referente á las malas condiciones que reúne la cañería que conduce las aguas de la fuente de San Juan.

Moción del Sr. Beltrán para que en unión del señor Arquitecto y Sr. Huguet propietario del Matadero público estudien la manera de corregir las mas notables deficiencias del edificio.

De la Comisión de Beneficencia: Moción de los Sres. Orfila y Olives de estudiar la reorganización de la Asociación de la Beneficencia Domiciliaria y hacer un llamamiento á los sentimientos caritativos de estos habitantes al objeto de allegar fondos.

De la Comisión de Gobernación, moción del Sr. Pons Vidal de poner luces en el salón de sesiones á fin de que los Sres. Concejales puedan leer lo que les interesa sin moverse del asiento.

Se puso nuevamente á discusión la proposición del señor Beltrán de sustituir en la Comisión de Caminos al señor Sintés Pascuchi con el Sr. Orfila y Seguí. El señor Beltrán enmienda su proposición en el sentido que se reorganice la expresada Comisión cuyo asunto quedó pendiente para la sesión próxima.

Y se levantó la sesión.

## ESTADÍSTICA

COTIZACIONES	VALORES PÚBLICOS
	Madrid 22.—4 t.
4 por 100 interior.	82'10
Idem 5 por 100.	100'00
Acciones Banco España.	446'00
Comp. Arrend. Tabacos.	377'00
París á la vista.	10'65 á 00'00
Londres á la vista.	27'85 á 00'00

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**  
COMANDANCIA DE MARINA  
Entrado el 23.—De Barcelona, vapor-correo «Monte-oro».  
Despachado el 23.—Para Palma, el buque anterior.

### SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 23.—8 m  
Barómetro 755'4; viento SE. flojo; mar rizada; cielo despejado.

## CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Apolinar, Bernardo y Brígida.

Santo de mañana.—Stos. Francisco Solano y Cristina Virgen y mártir.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

Oración de las Cuarenta-Horas en la iglesia de Sta. Eulalia, á cargo de la Adoración Nocturna, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

## ALCALDÍA DE MAHÓN

Los carruajes destinados á la conducción de carga y pasajeros desde Mahón á Villa-Cárlos y vice-versa, se sugetarán durante los días 24, 25 y 26 del actual á la siguiente dirección:

Salida de Mahón para Villa-Cárlos por la calle del Castillo.

Regreso de Villa-Cárlos á esta Ciudad, por la calle de San Manuel, pudiendo seguir luego por las calles de Santa Eulalia ó de la Infanta.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.—Mahón 23 de Julio de 1909.—El Alcalde, Juan de Vidal.

## LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con los artículos 20, 21 y 22 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas á Junta General ordinaria para el jueves día 29 del actual, á las cinco de la tarde, en el domicilio del Sr. Director Naviero, Infanta 24

Para acreditar el derecho de asistencia deberán los señores accionistas depositar sus acciones en la caja de la sociedad con cinco días de anticipación por lo menos al fijado para la junta.—Mahón 6 de Julio de 1909.—P. A. de la J. D.—Pedro Ballester, Secretario.—V.º B.º—El Presidente, J. Biale Coll.

## BANCO DE MAHÓN

En cumplimiento de los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca Junta general ordinaria de accionistas para el día 28 de este mes, á las cinco de la tarde, en el edificio que ocupa la Sociedad.

Para tener derecho de asistencia, es

necesario depositar veinte acciones á lo menos en las Cajas del Banco, cuyos depósitos se admitirán desde el 14 corriente. El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en el Banco, podrán recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia, desde el 22 del corriente.

Mahón 12 Julio de 1909.—P. A. de la Junta de Gobierno, José M.ª Mercadal, Srio. 12-17-23-27

## STOMALIX

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

## TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de

## ESTÓMAGO

accedias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo tallete á quien lo pide

# AL PUBLICO

Nuevo taller de Carpintería y Ebanistería en la calle de la Infanta n.º 176 A

En cuyo establecimiento se admitirán toda clase de trabajos de carpintería como en Muebles.

Se construyen ventanas de 7 palmos en adelante á cinco pesetas palmo de pino y á 4'75 de abeto.

Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos.

Se reciben encargos en la calle de Cifuentes n.º 16.

# EL LICEO

37, calle de la Iglesia, 37, VILLA-CÁRLOS

Durante las fiestas de San Jaime y Santa Ana, el activo y amable conserge D. Juan Marí, servirá al público en general, selectos vinos y licores, bien condimentados platos culinarios, variedad de refrescos y los tan sabrosos

## MANTECADOS Á LA VAINILLA

EL LICEO, calle de la Iglesia, n.º 37.—VILLA-CÁRLOS.

# AL PUBLICO

Durante los días de las fiestas de S. Jaime, se servirán en la BOLLERÍA MAHONESA de Bernardo Pons de Villa-Cárlos, toda clase de exquisitas comidas bajo la dirección del cocinero Antonio Grandio.

También se encontrarán duces, pastas y ensaimadas en abundancia y los ricos HELADOS de vainilla.

Todo á precios económicos.

Calle de la Iglesia, n.º 42.—VILLA-CÁRLOS.

Fundada 1752.

## Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

**Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.**

*Curan el Estreñimiento Crónico.*

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahidos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanen de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

40 Píldoras en Caja.



Atorquie el grabado á los ojos y verá Vd. la pílora entrar en la boca.

Fundada 1847.

## Emplastos Porosos de Alcock

**Remedio universal para dolores.**

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Agentes en España—J. URIBACH & Ca., BARCELONA.